
ËÛÑÜÂÅÍÑÊÀß ÎÁÙÅÑÒÂÅÍÍÎ-ÏÎËÈÒÈ×ÅÑÊÀß ÃÀÇÅÒÀ № 21, 14 июля 2016 г.

 С ДНЕМ МЕТАЛЛУРГА!

 СВОЕЙ ЗЕМЛИ ХОЗЯЕВА  ПРИЗНАНИЕ 

С Днем рождения, Лысьва!

В Липовой-1 жизнь, скажем 
прямо, закипела. Все дело в том, 
что весной жители этого микро-
района объединились и офици-
ально зарегистрировали в его 
границах территориальное обще-
ственное самоуправление (ТОС).

Мы с вами знаем: там, где 
живут неравнодушные к своей 
территории лысьвенцы, прожи-
вать становится комфортней. Там 
чище – потому что хозяева своей 
земли охотно выходят на ее при-
борку, да и не мусорят, и другим 
не дают; там есть, где поиграть 
детям – потому что собственники 
сами обустраивают для этого дет-
ские площадки; там отсыпанные 
дороги и освещенные ухоженные 
дворы – потому что взявшие на 

себя ответственность за свою ма-
лую родину горожане спрашива-
ют за это с администрации. 

Вспомнили ли вы такие лысь-
венские уголки? 

Кроме того, все вышеперечи-
сленное находится в исправном 
состоянии, потому как граждан-
ская активность предполагает и 
гражданский контроль. Другими 
словами, если ты сам приложил 
руку к строительству детской 
площадки, то пресечешь дейст-
вия, направленные на нанесение 
ущерба твоему труду.

И вообще, подобные самоор-
ганизации общества - это бес-
спорное благо для него самого. 
Например, здесь сложнее орга-
низовать «точку» по незаконной 
продаже алкоголя. То есть налицо 
снижение преступности.

Государство робко, но поддер-
живает подобные гражданские 
порывы. Так, существуют про-
граммы по благоустройству, в 
которых право участвовать имеет 

только ТОС.
У жителей «ТОС Липовая-1» 

как раз это в планах имеется. 
Из всех немногих существую-

щих ТОС Лысьвы сегодня «ли-
повцы» по своей активности явно 
впереди. Причина тому только 
одна: неравнодушие людей.     

Они уже отремонтировали 
детские качели около офиса вра-
ча общей практики, приступили 
к строительству спортивной и 
детской площадок, объявили кон-
курс на «самую ухоженную тер-
риторию деревни», выпустили 
первый номер издания «ТОС Ли-
повая-1», в котором рассказано 
о новостях деревни Липовая-1, а 
главное, об ее замечательных лю-
дях.

Также на Совете ТОСа было 
принято решение об участии в 
двух конкурсах социальных про-
ектов, направленных на строи-
тельство новых детской и спор-
тивной площадок. Это как раз тот 
момент, когда в конкурсе имеет 
право участвовать официально 
зарегистрированное ТОС.

Например, один из конкурсов 
организует министерство сель-
ского хозяйства Пермского края. 
У наших ТОСовцев есть возмож-
ность выиграть грант до двух 
млн. рублей(!) при условии, что 
25% работ будет выполнено сила-
ми ТОСа и при участии местного 
бюджета. 

А 20 августа жители реши-
ли провести всеобщий праздник 
- День деревни! Поздравляем 
«ТОС Липовая-1» с Днем города! 

Желаем нашим активным го-
рожанам осуществления всех за-
думанных инициатив!     

Алексей ШЕРОМОВ
фото ТОС Липовая-1

Живем полно! Дорогие земляки!
Поздравляем вас с Днем ро-

ждения нашей родины Лысьвы! 
Желаем вам здоровья и всего са-
мого теплого!

В далеком 1785 году пришли 
на нашу землю люди, преградили 
путь речке Лысьве плотиной, по-
строили завод-«трудягу». С той 
далекой поры и началась наша 
славная история, основанная на 
лысьвенском труде. 

Потому что лысьвенцы и труд 
– понятия неразделимые. А еще 
упорство. Ведь только благода-
ря лысьвенскому упорству в ли-
хую годину выживал город! Ведь 
только благодаря лысьвенскому 
упорству вновь подымались но-

вые цеха и заводы, становились 
микрорайоны и школы. Только 
благодаря нему и живет Лысьва!

«Мал золотник – да дорог», - 
говорят у нас. Так вот это как раз 
про нашу малую родину. Ведь ка-
кой достойный вклад мы внесли 
в Великую победу! Ее символ 
– знаменитая Лысьвенская ка-
ска – навечно установлена у стен 
Кремля на могиле неизвестного 
солдата-победителя… Спасибо 
тебе, Лысьва за все! Ты дорога 
каждому из нас! Мы тебя любим! 
Мы тобой гордимся! Мы всегда 
с радостью в сердце будем гово-
рить: «МЫ ИЗ ЛЫСЬВЫ!»

Общественное движение 
«РОДИНА ЛЫСЬВА»

Родному городу

Первомайка и Карпаты,
Зарека и пруд Большой – 
Все мне  дорого и свято:
Это город мой родной.

Захочу испить водицы,
Самой лучшей, ключевой –
И до улицы Родничной
Я шагаю в летний зной.

А по улице Цветочной,
Где влюбленные живут,
Я гуляю даже ночью:
Не обидят люди тут.

Помидорчиков, картошки,
Огурцов желаешь ты?
Это даже очень просто:
На Садовую иди.

На природу как потянет – 
Недалеко мне идти:
Здравствуй, улица Лесная!
Здесь поменьше суеты.

А на Пьяную на Гору
Для чего хожу сюда?
Рассупониться здесь впору.
Город сверху – красота!
 
Не жалею, что родился
От столицы я вдали.
Сердцу милый город Лысьва,
Лучше нет родной земли!

Геннадий ВЕРШИНИН         

Всех металлургов Лысьвы 
поздравляем с праздником! 

Желаем здоровья и прекрасно-
го настроения! Желаем семейно-
го благополучия и счастья в лич-
ной жизни!

Особое поздравление шлем 
коллективу ЗАО «Лысьвенский 
металлургический завод». 

Дорогие металлурги! Реализа-
цией первого в России инвести-
ционного проекта вы установили 
для себя серьезную планку. Весь 

город следит за строительством 
важного для него нового про-
изводства. Весь город искренне 
переживает за вас! Вся Лысьва 
осознает – это ее будущее!

Желаем вам успехов в поко-
рении этой высоты! И пусть она 
будет монолитной основой в воз-
рождении Лысьвы, как города 
трудовой славы!

С праздником вас! Удачи!
Общественное движение 

«РОДИНА ЛЫСЬВА»

ЛЫСЬВА. ЦЕНТР. МИРА

 Восьмое чудо света
Земная цивилизация в шоке! А 

как же! Ведь список из семи чу-
дес света трещит! В него просто 
вламывается Лысьва со своим 
уникальным сооружением, рас-
положенным по адресу: ул. Мира, 
д. №15.В нем происходят чудеса 
вселенского масштаба! Ниже мы 
представим вам 7 из них.

Чудо №1. С  5 апреля 2016 года 
в доме работает один известный 
сетевой магазин. До этого на пер-
вом этаже здания под него была 
проведена реконструкция и пе-
реустройство. Но, ни проекта, ни 
разрешительных  строительных 
экспертиз несущих конструкций 
и технического состояния дома 
в целом, а также прочих доку-
ментов, подтверждающих без-

опасность произведенных работ 
(а, ровно, и функционирование 
магазина), собственникам ТСЖ 
«Мира-15» до сей поры не пред-
ставлено. Мы уж умолчим про 
отсутствие разрешения на ис-
пользование общего имущества 
дома… Удивительно!  

Чудо №2. С весны 2016 года в 
доме обнаруживаются трещины. 
Об этом в курсе Инспекция го-
сударственного жилищного над-
зора. А серьезные дяди из МЧС 
на своих спецмашинах даже не 
раз выезжали на спасательные 
выезды в этот «чудесный» дом 
и официально фиксировали тре-
щины. На некоторые трещины 
установили специальные маячки. 
Но, несмотря ни на что, никаких 

действий по прояснению ситуа-
ции по надежности конструкции 
здания не предпринимается. Вот 
это да! 

Чудо №3. Снимите, пожалуй-
ста, маску современной обыден-
ности для большего ощущения 
происходящей ситуации. Вот-с! 
Сейчас и вы удивитесь… За три с 
лишним месяца работы «Монет-
ки» (а другими словами, полного 
не владения ситуацией по без-
опасной эксплуатации здания по 
адресу: ул. Мира, д. 15) админи-
страция города ни разу не обес-
покоилась судьбой проживающих 
в доме лысьвенцев. Ведь у нее 
есть задачи поважней! Напри-
мер, удержание позиций главной 
партии на выборах 18 сентября… 
Прекрасно!  

(Продолжение на стр 3.)

Совет «ТОС Липовая-1»
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В газете «Искра» за 2 июля 
2016 года (№ 75 (16295), суббота) 
вышла статья «С такими сетями и 
до коллапса недалеко», в которой 
замглавы по инфраструктуре го-
сподин М.В. Стафеев официаль-
но уведомил абонентов о том, что 
администрация округа приняла 
решение за счет бюджета Лысьвы 
компенсировать горожанам пре-
вышение краевого предельного 
индекса при оплате за жилищно-
коммунальные услуги (ЖКУ). 

Вы знаете, что в Пермском 
крае увеличение совокупной 
платы за ЖКУ с 1 июля не долж-
но было превысить 7,2%. Но в 
Лысьве превышение составит, аж 
10,5%! 

Со страниц «Искры» чиновни-
ком Стафеевым обещано, что раз-
ница в 3,3% (затраты на потери 
теплоносителя и инвестпрограм-
му) будет отражена в квитанциях 
у абонентов-потребителей (по 
отоплению и горячей воде).   

Самое интересное, что норма-
тивно-правовой акт, регламенти-
рующий проведение компенса-
ции в 3,3%, отсутствует до сих 
пор (на 08 июля 2016г.). Мы осте-
регаемся, что это очередная пред-
выборная уловка руководителей 
округа. Ведь веры-то им нет. 

Так, мы уже писали о том, как 
еще в марте 2016г. встречались с 
главой округа В.В. Шуваловым 
по этому вопросу (газета «РО-
ДИНА ЛЫСЬВА», №19, июнь). 
Тогда глава нам прямо в глаза го-
ворил, что, мол, постановление, 
регламентирующее проведение 
компенсаций уже, якобы, утвер-
ждено. Но после выяснилось, что 
все это «дудки»! 

В мае 2016г. прокуратура, Ре-
гиональная служба по тарифам 
(РСТ) и Инспекция государствен-
ного жилищного надзора Перм-
ского края проверили деятель-
ность таких ресурсоснабжающих 
организаций Лысьвы, как МУУП 
«Теплоэнергоремонт» и ООО 
«Лысьва-Теплоэнерго». 

Из двух проверяющих органи-
заций нам пришли письма. Самое 
интересное, что в них совершен-
но разная информация по интере-
сующему нас вопросу! Убедитесь 
в этом сами.

Так, в письме из РСТ Перм-
ского края (№ СЭД46-01-25-273, 
от 16.05.2016г.) на стр. 4 сказано, 
что с учетом положений пункта 
57 Постановления Правительства 
РФ от 30 апреля 2014г. № 400 в 
Лысьвенском городском округе 
предусмотрены дополнительные 
меры социальной поддержки по-
требителей коммунальных услуг 
в целях соблюдения установлен-
ных индексов. 

А в письме из Прокуратуры 
Пермского края (№7-585-2016г., 
от 13.05.2016г.) сказано, что 
Лысьвенской городской проку-
ратурой 12.05.2016г. в Лысьвен-

скую городскую Думу направле-
но предложение о необходимости 
разработки данного Постанов-
ления в целях недопущения на-
рушения прав потребителей в 
результате роста платы за ком-
мунальные услуги в размере, 
превышающем средний по краю 
индекс.

Ну как же так!? Получается, 
что нас в очередной раз «водят 
за нос»?  Пообещают перед вы-
борами, а потом «хоть трава не 
расти»?

А наши думцы что же? Кто вас 
избрал, господа депутаты? Вы 
чьих будете? Если вы согласо-
вывайте проект указа Пермского 
края об изменении максимально-
го роста коммунальных услуг, то 
уж будьте добры, подумайте о ва-
ших избирателях и своевременно 
утвердите меры социальной под-
держки лысьвенцев - потребите-
лей коммунальных услуг!   

Почему-то депутаты Удмуртии 
и Новосибирска сами иницииру-
ют обращения в прокуратуру по 
поводу незаконного начисления 
за горячую воду! Они отстояли 
отмену двухкомпонентного та-
рифа на горячую воду, так как 
двухкомпонентный тариф для 
населения  при централизован-
ной системе горячего водоснаб-
жения не применим. Этот метод 
нарушает основные принципы 
государственного регулирования 
тарифов в системе ЖКХ!

К сожалению, наши депутаты 
в решении этого вопроса заняли 
позицию супротив лысьвенцев...  

В 2012 году Санникова Т.В. 
и Пичугина Л.А. обращались к 
председателю Лысьвенской го-
родской Думы Комаренко о не-
правомерных действиях ООО 
«Лысьва-Теплосервис» по начи-
слению платы за горячую воду 
жителям города. Тогда в стои-
мость горячей воды руководите-
ли указанной ресурсной органи-
зации заложили так называемые 
«потери». Пришлось двум пред-
седателям ТСЖ отстаивать ин-
тересы граждан города в Арби-
тражных судах. Тогда отстояли.

Все знают, что в наших домах 
оборудования (типа бойлер), уча-
ствующего в приготовлении го-
рячей воды (подогрев холодной 
воды тепловой энергией), нет. 
Абоненты получают от ресурсо-
снабжающей организации не за-
висимо от системы теплоснабже-
ния  готовую горячую воду. 

С сентября 2012 года мы пы-
таемся решить вопрос по неза-
конному увеличению платы за 
горячую воду в 70% многоквар-
тирных домов города с открытой 
системой теплоснабжения с 89,49 
рублей до 280(!) рублей за куби-
ческий метр.  

Ведь расчет стоимости горячей 
воды и отопления при открытой 
системе теплоснабжения (горя-

чее водоснабжение) ресурсоснаб-
жающей организацией МУУП 
«Теплоэнергоремонт» должен 
выполняться в соответствии с 
абзацем 4 пункта 42(1) Правил 
№354.

Но даже после выводов Проку-
ратуры и РСТ Пермского края в 
пользу жителей Лысьвы,  МУУП 
«Теплоэнергоремонт» продолжа-
ет незаконно предъявлять размер 
платы за горячую воду согласно 
пункту 54 Правил №354 (в домах 
с открытой системой централизо-
ванного горячего водоснабжения 
и теплоснабжения в отсутствии 
оборудования для приготовления 
горячей воды)!

Закон устанавливает, что або-
ненты должны платить только за 
потребленное домом количество 
горячей воды и тепловой энергии. 
Причем, не зависимо от системы 
теплоснабжения и ГВС. 

Так, за январь и февраль 2016г. 
абонентам с закрытой системой 
теплоснабжения за горячую воду 
были выставлены неправиль-
ные счета (квитанции) на оплату. 
Лысьвенской городской прокура-
турой 24.03.2016г. в МУУП «Те-
плоэнергоремонт» было внесено 
представление о перерасчете за 
упомянутый период. По результа-
там его рассмотрения меры по пе-
рерасчету предприятием  МУУП 
«Теплоэнергоремонт» приняты 
не были. 

И приняты не будут, к сожале-
нию! Не будет такого: «Дорогие 
земляки, извините! Мы оши-
блись. Перерасчет произведем в 
самое ближайшее время и вернем 
вам ваши переплаченные день-
ги»… 

Все потому, что это умышлен-
ное действие! Другими словами, 
ушлые ребята просто взяли и за-
лезли в карманы земляков! 

В настоящее время пред-
ставители МУУП «Теплоэ-
нергоремонт», ООО «Лысь-
ва-Теплоэнерго», ООО  
«ТеплоВодоСнабжение» так из-
ощренно научились лгать в судах, 
что диву даешься! 

Отстаивая только коммерче-
ские интересы упомянутых орга-
низаций, они без стеснения заяв-
ляют, что имеют практику борьбы 

в судах. Мы не раз слышали это. 
Ведь их расчет прост: сыграть 

«по грани». А «пока суд, да дело» 
времени пролетит много. 

Мы понимаем, что техниче-
ские вопросы очень сложные в 
разрешении судебных дел. Поэто-
му наши лысьвенские «конторы» 
этим умело пользуются. Их юри-
сты с остервенением отстаивают 
коммерческие интересы своих 
работодателей.  

В письме от 13.05.2016г. № 
7-585-2016г. Прокуратура Перм-
ского края предлагает абонентам 
индивидуально решать возврат 
своих переплаченных «кровных» 
в судебном порядке. 

Как вы считаете, дорогие зем-
ляки, много ли найдется таких 
желающих? На это и рассчиты-
вали ресурсники, умышленно 
применив неверный подход в на-
числении платы за ЖКУ в январе-
феврале этого года. 

Вот поэтому пока деньги лысь-
венцев находятся в этом устроен-
ном нашими «земляками» комму-
нальном пылесосе. Разумеется, 
местная администрация об этом 
все прекрасно знает. Таким обра-
зом, налицо в нашем демократи-
ческом обществе расцвет закон-
ного отъема денежных средств у 
рядового обывателя, участники 
которого известны. (Тьфу! Про-
тивно даже!)

Купили в три дорого вещь, по-
лучили дорогую услугу, оплати-
ли. А по Закону - значит согласи-
лись. А если кто-то не согласен, в 
суде заставят заплатить. 

И еще. Аппетит приходит во 
время еды. Длинная и хваткая 
рука ресурсников добралась и 
до наших сельских территорий. 
В поселках Неведимке и Верх-
Лысьве, деревне  Маховляне  и 
других за отопление, холодную 
воду  абоненты оплачивают в 
разы больше, чем в городе. 

Следует учесть, что главными 
потребителями коммунальных 
услуг в этих населенных пун-
ктах являются социальные объ-
екты (школы, детские садики), 
которые платят за отопление по 
объему зданий, а не по площади 
отапливаемых помещений. В ре-
зультате этого плата за отопление 

возрастает в разы! 
Управление образования 

Лысьвенского городского округа 
спокойно смотрит на данные сче-
та, так как плату оно производит 
не из своего кармана, а из бюдже-
та г. Лысьвы. 

Тем временем учредители 
ООО «ТеплоВодоСнабжение», не 
сходя с места, получают хороший 
доход. 

Но согласно действующему за-
конодательству при начислении 
платы абонентам за отопление,  
ООО  «ТеплоВодоСнабжение» 
обязано применять утвержден-
ный норматив потребления ком-
мунальной услуги. Он рассчиты-
вается по каждому населенному 
пункту отдельно и утверждается 
в РСТ Пермского края. Вот так!

Но и это еще полбеды! Данная 
организация преднамеренно не 
заключает с простыми абонента-
ми договоры, а потом предъявля-
ет в суде еще к перечисленным 
взиманиям плату в 1,5 раза боль-
ше за бездоговорное потребление 
отопления. 

А дальше та же отработанная 
практика.

Ведь пока суд да дело…
Татьяна САННИКОВА, 

Людмила ЧАСТИКОВА 
и др. представители

 общественной организации 
«За справедливость»

  
ПС: Уважаемые земляки! 

Общественная организация 
председателей ТСЖ г. Лысьва 
«За справедливость!» и лысь-
венское местное движение «РО-
ДИНА ЛЫСЬВА» 28 июля 2016 
года организуют круглый стол 
на тему: «Куда плывет ЖКХ 
Лысьвы?»

Приглашаем председателей 
домовых комитетов, председа-
телей ТСЖ и всех неравнодуш-
ных жителей города обсудить 
обстановку, царящую в сфере 
ЖКХ Лысьвы.

Место проведения: общест-
венная приемная лысьвенско-
го движения «РОДИНА ЛЫСЬ-
ВА» (ул. Революции, д. 5).

Начало мероприятия в 17 ча-
сов 30 минут.

Ждем вас! 

КОММУНАЛКА, КОММУНАЛОЧКА

Пока суд да дело…

Сегодня жилой фонд Лысьвы составляет около 500 МКД. 
На фото: Строятся ул. Ленина и Перовской. Фото: Одноклассники, Кпысов В.Г.
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(Начало на стр 1.) 

Мы видим разгрузку много-
тонной фуры с западного торца 
дома по ул. Мира №15. Подума-
ешь, пешеходу или мамочке с ко-
ляской не пройти, скажете вы.  Но 
дело здесь в том, что Роспотреб-
надзор с начала июня 2016 года 
строго настрого запретил выг-
рузку товаров в этом месте из-за 
нарушения санитарных правил и 
норм. С 1 июня даже вышел при-
каз директора Пермского отделе-
ния торговой сети «Монетка» о 
запрете загрузки-выгрузки в этом 
месте.

А чудо здесь в том, что данное 

фото сделано 26 июня… Пре-
красно! 

Чудо №5. В некоторых жилых 
помещениях уровень шума от ра-
ботающих вентиляторов, принад-
лежащих магазину, превышает 
установленную законом планку. 
На то имеется соответствующий 
протокол лабораторных исследо-
ваний и экспертное заключение. 
Очень жаль, что в список «неве-
зучих» собственников помеще-
ний, где предельно допустимый 
уровень шума превышен как в 
дневное, так и в ночное время, 

попали и собственники, являю-
щиеся ветеранами Великой Оте-
чественной войны. А им уже под 
90 и более лет! 

Извините нас, дорогие ветера-
ны. Спасибо вам за Великую По-
беду!      

Чудо №6. Жители ТСЖ 
«Мира-15» пытаются отстоять 
свое Конституционное право на 
безопасное проживание. Только 
вот приходится им это делать уже 
в судах… Им по большому счету 
абсолютно все равно, какой мага-
зин с серьезной ремонтной пере-
планировкой «влетел» в нежилые 
помещения, расположенные в их 
«чудесном» доме. 

И ведь просят-то они малого: 
предоставить проект и строи-
тельную экспертизу, в которой бы 
черным по белому бы было ска-
зано: все в порядке! Жить в доме 
БЕЗОПАСНО!

Но за то, что жильцы «рыпа-
ются», на правление ТСЖ ока-
зывается давление, а его дея-
тельность, как хозяйствующего 
субъекта, сразу вызвала особый 
интерес у надзорно-проверяю-
щих органов. 

Соответственно, чудо №6 за-
ключается в том, что если ты на-
чинаешь отстаивать  свои права, 
то можешь и по «шапке» полу-
чить. Вот!

Чудо №7. 8 июля в подъезде 
№4 грохнулась штукатурка, ого-
лив серьезные трещины. Один из 
жителей подъезда вызвал спаса-
тельную службу, сообщил в МЧС 
Пермского края. А теперь, вни-
мание! До сегодняшнего дня (на 
14.07.16г.) ни протоколов осмотра 
здания, ни актов осмотра трещин 
жильцам ТСЖ «Мира-15» не пре-
доставлено»! Жителям остается 
лишь наблюдать как все больше 
и больше рушится их «чудный» 
дом. Ой, как «чудесно!»

ПС: 
1. 11 июля по решению Лысь-

венского городского суда дея-
тельность магазина «Монетка» 
приостановлена на 60 суток. 
Приостановление заключается 
в прекращении эксплуатации:

- загрузочного входа магазин 
«Монетка» с западного торца 
дома;

- механической приточной 
вытяжной вентиляции, идущей 
из подсобных помещений. 

- холодильных вентиляторов 
(теплообменников), располо-

женных с торца дома на уровне 
1 этажа;

- компрессорного агрега-
та, расположенного в подвале 
дома.

Причем, если «Монетка» 
указанные нарушения устра-
нит, то ее деятельность будет 
восстановлена в полной мере. 

2. Еще раз повторимся: жи-
телям ТСЖ «Мира-15» не 
важно, какой магазин будет 
функционировать в нежилых 
помещениях, расположенных в 
их доме. Хоть «Монетка», хоть 
«денежка». К тому же предпри-
ниматели из «Монетки» сейчас 
сами оказались стороной по-
страдавшей, поверив заверени-
ям людей, принимающих реше-
ния, что, мол, мы все решим; у 
нас все схвачено.

Главное, чтобы нашим лысь-
венцам из ТСЖ «Мира-15» дали 
четкие гарантии безопасности 
проживания в доме, а само это 
место перестало светить «чу-
десным светом» нарушения За-
конодательства России.Жители 
Лысьвы не хотят иметь такое 
Восьмое чудо света!

Александр МИХАЙЛОВ 
Фото предоставлено 

ТСЖ «Мира-15»

ЛЫСЬВА. ЦЕНТР. МИРА

 Восьмое чудо света

Конец XIX века. Петр Пав-
лович Шувалов наконец-то ре-
шил отказаться  от устаревшей 
пудлинговой технологии. Уже 
давно ему советовали инженеры 
перейти на мартеновский способ 
плавки металла, ибо фосфори-
стые чугуны давали отрицатель-
ный результат при производстве 
тонкого кровельного железа. 
Дефосфоризация была возмож-
на только при использовании 
мартеновских печей. В поисках 
специалиста Петру Павловичу 
посоветовали обратиться к Умо-
ву Алексею, инженеру-управля-
ющему с Симского завода, кото-
рый слыл умным специалистом 
и был знаком с мартеновским 
производством.

И вот представился случай… 
Зимой 1898 года в Петербурге со-
стоялась встреча графа П.П. Шу-
валова, владельца Лысьвенского 
горного округа, и опытного  ин-
женера, управляющего Симским 
заводом Умова А.И., где состоял-
ся разговор по теме строительст-
ва в Лысьве мартеновских печей.

Алексей Иванович дал предва-
рительное согласие, но попросил 
окончательно обо всем догово-
риться на месте, в Лысьве, летом. 
На том уважаемые господа и рас-
кланялись.

Не откладывая дело в «долгий 
ящик», Петр Павлович в мае ме-
сяце прибыл во свои владения 
на Лысьвенский завод и первым 

делом оповестил об этом Алек-
сея Ивановича. Получив пригла-
шение, Алексей Иванович ве-
лел запрячь лошадей и утром 27 
мая уже был в Лысьве. Шувалов 
встретил гостя очень любезно. 
Но едва позавтракав, заторопил 
инженера заняться делами.

Для начала Алексей Иванович 
познакомился с администрацией 
завода, с людьми, через которых 
непосредственно должно было 
осуществляться строительство 
объекта. Затем он осмотрел мест-
ность и предполагаемое место 
для мартеновской фабрики. 

И вот тогда, взвесив все за и 
против, Умов заключил договор 
с Петром Шуваловым. В догово-
ре том значилось, что он, Умов 
Алексей Иванович, построит в 
трехлетний срок мартеновскую 
фабрику с двумя печами по соб-
ственным проектам и сдаст ее за-
казчику уже в рабочем состоянии, 
проведя при этом несколько пла-
вок. Руководить строительством 
Умов обязался прямо с Симского 
завода, по мере необходимости 
приезжая в Лысьвенский завод, 
оставив на месте своего доверен-
ного, технического специалиста 
Вериго С.Ю.

Так началось строительство 
мартеновского цеха в Лысьвен-
ском металлургическом заводе 
(ЛМЗ). И в марте 1900 года была 
выдана первая плавка.  

Умов сдержал свое слово и 

сдал печи в эксплуатацию раньше 
срока, чем подтвердил статус та-
лантливого инженера, хотя славы 
ему было не занимать. На Урале 
Умов был человек давно извест-
ный: строил заводы, внедрял сов-
ременные технологии, заботился 
о рабочих и их семьях, а благо-
дарные потомки поставили Алек-
сею Ивановичу памятник, но обо 
всем по порядку. 

Родился Алексей Иванович  в 
1854 году в селе Юркуль Казан-
ской губернии. Окончил Сакт-
Петербургский горный институт 
в 1983 году, как сейчас говорят, с 
красным дипломом, и в этом же 
году был приглашен на службу, 

как молодой, подающий надежды 
специалист, в Симской горноза-
водской  округ.

За службу Алексей Иванович 
взялся ретиво, со знанием дела. 
Так, уже в 1883 году энергично-
му инженеру удается заменить 
устаревшее, первобытное, крич-
ное производство железа на Ми-
ньярском заводе пудлинговым и 
установить здесь 1-ый горячепро-
катный стан, приводимый в дви-
жение водяной турбиной. Следу-
ющим его шагом было внедрение 
пудлингового производства и на 
самом Симском заводе. 

В 1893 году Умов начал пере-
водить заводы Симского округа 
на мартеновские печи и, как ре-
зультат, в 1895 году предприятие 
повысило производительность 
на 25%. Это очень радовало вла-
дельцев округа Балашовых, полу-
чавших миллионные прибыли.

В 1897 году между Симским 
заводом и станцией Симская 
была проложена конно-железная  
узкоколейная дорога, значитель-
но удешевившая и ускорившая 
доставку руды, угля и флюсов к 
домнам, а также упростившая от-
правку готовой продукции потре-
бителям по железной дороге.

В структуре горных рудников 
по настоянию Алексея Ивановича 
был подписан контракт с немец-
кой фирмой «Полит» на сооруже-
ние самой протяженной тогда в 
мире воздушно-канатной дороги 

длиной свыше 8 километров. Она 
соединила рудники и обжиговые 
печи. Такой транспорт на Урале 
был большой редкостью, а судя 
по километражу, вообще единст-
венным.

Венцом экономической про-
зорливости управляющего окру-
гом стал Аша-Балашовский 
металлургический завод, по-
строенный в 1896-1900 гг. по его 
инициативе и проекту. Этот завод 
соответствовал последнему на 
тот исторический момент слову 
науки и техники. 

Место под его застройку было 
удачно выбрано самим А.И. Умо-
вым, который, говоря о значимо-
сти промышленного освоения 
края, неоднократно подчеркивал: 
«Дайте Уралу каменный уголь, 
железные дороги да отыми-
те страду, и из Урала выйдет 
вторая Бельгия». Под словом  
«страда» имелось в виду время, 
выделяемое рабочим для покоса, 
уборки урожая и прочее.

Занимаясь технической рекон-
струкцией металлургического 
производства в округе, А.И. Умов 
не забывал и о решении вопросов 
социальных. Так, в 1898 году в 
Симе по его настоянию была со-
здана «кузница» квалифициро-
ванных рабочих кадров - открыто 
хорошо оборудованное ремеслен-
ное училище в специально по-
строенном для этого двухэтаж-
ном здании. Училище явилось 
одним из лучших заведений по-
добного рода во всей России. 

(Продолжение на стр 4.)

 ЛЫСЬВЕНСКИЙ ПРОРЫВ

Создатели ЛМЗ: Умов Алексей Иванович

Алескей Иванович Умов. 
Фото: http://school1sim.ucoz.ru/
index/istorija_goroda_i_zavoda_

do_revoljucii_1917_goda/0-218

Чудо №4. Фотография чуда:
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 КЛУБ МОРМЫШКИНА

 САТИРИЧЕСКИМ ПЕРОМ

Наиболее благоприятными для 
клева считаются утренние и ве-
черние зори, когда рыба выходит 
в мелкие прибрежные воды.  При-
чем утром больше шансов вер-
нуться домой с хорошим уловом. 
Недаром бывалые рыбаки гово-
рят: «Утренний клев к вечернему 
взаймы не ходит». 

Неблагоприятна для рыбалки 
смена атмосферного давления и 
температуры воздуха. Жара и хо-
лодная погода также отрицатель-
но влияют на клев. Когда легкий 
ветер рябит  водную гладь, моро-
сит теплый дождь, словно сито, 
клев улучшается, особенно у ку-
стов, с которых дождь смывает 
мошкару, гусениц.

Уловы зависят также от на-
правления ветра. Южный и за-
падный для клева хороши, а при 
северном, восточном и северо-
восточном клев плохой. Даже 
известны такие поговорки: ветер 

восток – рыба под кусток, ветер 
юг – рыба на крюк. Сильный ве-
тер – не помеха при ловле на дон-
ные удочки, особенно если он го-
нит волну к берегу. Идет крупный 
лещ, берет насадку карп. 

Принято считать, что влияют 
на клев рыбы и фазы луны. В но-
волуние клев улучшается, причем 
в любое время суток, а в полно-
луние (весной и летом) рыба бе-
рет насадку только на утренней 
зорьке. Если вода в реке убывает, 
то клева может не быть: рыба ухо-
дит от берега.

Итак, рыба хорошо клюет: в 
теплый дождик, после дождя, при 
ряби на воде, в ранний восход и 
на закате солнца, при южном и 
западном ветрах, при устойчивом 
атмосферном давлении и неизме-
няющемся уровне воды.

Рыба не клюет или клюет пло-
хо: во время нереста, перед сме-
ной погоды, при штормовом ве-

тре, при северном, восточном и 
северо-восточном ветрах, днем, 
когда тихо и жарко, при частом 
изменении давления, при изме-
нении уровня воды – повышении 
или понижении.

В правильности этих примет 
убеждался на собственном опыте. 
Особенно запомнилась рыбалка 
на реке Лысьве чуть ниже Мака-
рихи в середине июля. Прошла 
короткая летняя гроза. Все стих-
ло, только чуть слышно падали 
капельки с листьев кустов, от 
воды потянуло легким туманом. 
И такой жор начался! Словно в 
одно место собрались все виды 
рыб, существующих в реке, и 
просили: вытащи меня. 

Я поймал приличного леща, 
язя, сорожку, пескаря, уклейку, 
окуня, ерша, доброго голавля. 
Причем, при каждом забросе – 
разная рыба. Разве что щуки и 
налима не оказалось на этом рыб-
ном «собрании».   

Геннадий ВЕРШИНИН

У жены юбилей. Мы сидим с 
ней и составляем гостевой спи-
сок.

- Ивана Ильича надо пригла-
сить, - говорю я робко, извини-
тельным тоном.

Жена морщится, как от зубной 
боли, лицо ее мрачнеет.

- Может, примем грех на душу, 
не позовем? – с искрой надежды в 
голосе спрашивает она.

- Нельзя, Ирина, - вздыхаю я. - 
Во-первых, он мне родной дядя. 
Во-вторых, денег дал взаймы на 
мебель. А в-третьих, в его гараже 
стоит наша машина и мы держим 
там картошку. Выгонит к черто-
вой бабушке.

И дядя оказывается в списке 
последним.

Трудоемкая, нервная, в выс-
шей степени дипломатическая 
работа - пригласить гостей. Мы с 
женой выхватываем друг у друга 
телефонную трубку, убеждаем, 
даже упрашиваем некоторых по-
жаловать на событие. “Иван Иль-
ич будет”? – спрашивают почти 
все, надеясь получить отрица-
тельный ответ.

- Будет, - говорим мы, - но над-
еемся, что вести он себя станет в 
рамках. Прилично.

На другом конце провода вы-
держивают паузу, обреченно 
вздыхают. Соглашаются из ува-
жения к нам.

Затем мы с женой обходим со-
седей сверху, снизу, сбоку нашей 
квартиры, предупреждаем о гото-
вящемся торжестве и возможных 
неудобствах.

- Петь будете? – спрашивают.
- Немножко, - говорим мы, 

пряча глаза. Соседи скорбно опу-
скают головы.

- Кто у нас в доме иногда орет, 
как ишак? - нагрубил нам моло-
дой человек из соседнего подъе-
зда. - Додумались же – животное 
в квартире держат!

И вот наступает юбилейный 
вечер. Гости чинно сидят за сто-
лом, нет только Ивана Ильича с 
супругой. Ждем. Если вы думае-
те, что Иван Ильич грубиян, де-
бошир, скандалист, то жестоко 
ошибаетесь. Милейшей души 
человек, мухи не обидит, когда 
трезв. Роста он среднего, плот-
ный. Красотой, конечно, не бле-
щет. Портят впечатление узкий 
лоб и глубоко сидящие, немига-
ющие глаза. Все бы хорошо, но 
есть у моего дяди страсть: как 
выпьет, так давай песни петь. А у 
самого, прости, Господи, ни голо-
са, ни слуха. Но это между нами 
говоря. Дядя как раз-таки счита-

ет, что у него изумительный голос 
и превосходный слух. Только не-
лепая цепь случайностей и козни 
недоброжелателей помешали ему 
стать оперным или, на худой ко-
нец, эстрадным певцом.

И дядя намучился со своей 
страстной привязанностью, и мы 
с ним. В юности его через неделю 
после поступления исключили из 
музыкальной школы. Он долго 
судился с ней, но, как сам гово-
рит, правды не нашел. В армии 
ему в приказном порядке запре-
тили даже рот открывать, когда 
пела рота. А сколько раз нам сту-
чали в стенку соседи и кулаками, 
и обувью, требуя прекратить его 
сольное выступление. У нас соба-
ка, слушая его рулады, забивается 
под диван, скулит. Потом мы не-
сколько дней водим ее к ветери-
нару, снимаем нервный шок.

На прошлом юбилее, который 
мы, щадя соседей, решили про-
вести в кафе, вечеринка закончи-
лась скандалом. Когда дядя запел 
свой коронный номер, арию Ме-
фистофеля “Сатана там правит 
бал, люди гибнут за металл”, 
сбежались все посетители кафе 
из зала этажом ниже. Был вызван 
наряд милиции. Дома, участвуя в 
спевке всеми гостями, мы пыта-
лись перепеть, вернее, перекри-
чать его. Не удалось. И ведь ни-
чего не скажи ему, моментально 
лезет с кулаками разбираться. А 
они у него ого-го! 

Бахвалясь под пьяную лавоч-
ку, Иван Ильич любит повторять, 
что, живя в юности в деревне, он 
мог крикнуть на ее окраине, а на 
другой окраине его слышно было. 
А в деревне 400 дворов. Со вре-
менем от неумеренного потребле-
ния горячительных напитков и 
регулярного моржевания голос у 
дяди охрип. Но он считает, и уве-
рен в этом, что голос, наоборот, 
стал гуще, бархатистее, сочнее.

Так где же дядя, что-то он се-
годня задерживается. Раздается 
телефонный звонок. Я беру труб-
ку и слышу голос супруги Ивана 
Ильича. Дядя простыл, говорит 
она, врач прописал ему постель-
ный режим. Одним словом, не 
ждите. Гудки.

- Дяди сегодня не будет! Бо-
лен! - говорю я собравшимся ра-
достно,  взволнованным голосом.

- Ура! - после паузы закричали 
все гости.

- Ура! - раздался крик из сосед-
них квартир.

Торжество потекло, как по ма-
слу.

 Александр  ИСАКОВ

Солист

Когда клюет?

(Начало на стр 3.) 
Будучи человеком высокой 

культуры, Алексей Иванович 
остро не терпел двух вещей: 
пьянства и сквернословия. За оба 
порока беспощадно штрафовал 
заводских рабочих. Такими же 
мерами приходилось бороться и 
с прогульщиками, с порчей и во-
ровством казенного имущества. 
Словом, трудовую дисциплину 
на предприятиях округа Умову 
приходилось крепить суровыми 
методами, вызывая на себя гнев 
недобросовестных работников.

В то же время А.И. Умов по-
нимал, что одними штрафами вы-
шеуказанных проблем не решить. 
Необходимо было организовать 
досуг рабочих, особенно моло-
дежи. В 1896 году он добивается 
строительства на хозяйские сред-
ства Народного дома в Симе, че-
рез год - в Миньяре. 

Эти первые дома культуры за-
водчане всерьез называли еще 
домами трезвости. В симском 
Народном доме, например, был 
зал на 300 человек, чайная и би-
блиотека. Там при участии интел-
лигенции и служащих ставились 
спектакли, работали кружки по 
интересам, пел хор, в котором 
участвовала и жена Умова Мария 
Ивановна.

Постепенно к очагу культу-
ры потянулись и простолюдины; 
молодые и пожилые, грамотные 

и неграмотные. Благотворное 
влияние Народных домов на вос-
питание местного населения от-
метили даже члены экспедиции 
Д.И. Менделеева, побывавшие в 
округе в 1899 году. «На Симском 
заводе, - констатировалось в их 
отчете, - пьянство рабочих рас-
пространено намного меньше, 
чем на других горных заводах 
Урала. ...».

В голодном  1891-ом году Умов 
«выбил» у владельцев заводов 
безвозмездную ссуду в размере 
5 тысяч рублей для тех крестьян-
ских хозяйств, которые особенно 
пострадали от засухи и падежа, 
скота. Также он в сенокосно-убо-
рочную страду на целый месяц 
останавливал заводы округа, да-
вая время на выполнение сель-
скохозяйственных работ. Еще та-
лантливый управленец бесплатно 
отпускал топливо и лес для по-
стройки домов вновь прибывшим 
работным людям. Словом, делал 

все, что было в его силах в рамках 
законов капитализма.

Алексей Иванович не отделял 
проблемы производства от нужд 
рабочих, устраивая дела в одном, 
параллельно заботился о другом.

В тяжелые времена октябрь-
ской революции в 1918 году 
Алексей Иванович был убит 
большевиком-террористом в соб-
ственной квартире. Не дрогнула 
рука палача, нажимая на спуско-
вой крючок, убивая талантливого 
инженера, созидателя, человека 
знающего и понимающего рабо-
чий класс и все делающего, по 
возможности, для его свободного 
труда и существования. 

В 2005 году А.И. Умов был 
вновь открыт, после советского 
забвения, народу. В городе Аша 
ему поставлен памятник.

 Прошло время, сменились по-
коления, сменились технологии, 
устарели и ушли в небытие  про-
изводства.

Но наша Лысьва ждет своих 
Умовых, Фоссов, Зануцци. Не мо-
жет быть, чтобы оскудела наша 
земля на талантливых и умных 
людей, двигающих вперед про-
гресс и эволюцию человечества!

К тому же на металлургиче-
ском заводе растут новые произ-
водственные корпуса.

Сергей КАЗАРМЕНСКИЙ
*В статье использованы мате-

риалы сайта: http://si74.ru/

Памятник Умову в Аше. 
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